

## Excursiones de senderismo de un día



Sábado, 26/ Domingo 27, diciembre, 2020

### El Boalo-Hilo de los Porrones-Manzanares

Nivel 2+ (9 a.m.)

Para inscribirse en esta excursión envía un whatsapp al 676 210 662, y espera confirmación.  
Interesante travesía, por parajes sorprendentes de la Pedriza.

#### Datos técnicos

**Salida:** 9 a.m. desde [Templo de Debod](#), [Monumento a los Caídos](#), calle Ferraz.

A las 9,15 a.m. en [Plaza de Castilla](#).

**Regreso:** Entre las 19 y las 20h el viaje llegará a Madrid, salvo retrasos ajenos a la propia organización del viaje (atascos, mal tiempo, etc).

**Precio:** 27€ (Socios: 25€)

**Desayuno:** No se para a desayunar.

**Distancia:** 19 km

**Desnivel de subida:** 680 m (750 m acumulado).

**Desnivel de bajada:** 630 m (700 m acumulado).

**Grupo:** 6 pax con un guía.

El traslado se realiza en autocar de 54 pax, que se comparte con otras excursiones hasta ocupar las 54 plazas. No se puede cambiar de asiento.

Imprescindible el uso de mascarilla en el autocar.

Durante la marcha no es necesario usar la mascarilla, siempre que se mantenga la distancia de más de 2 m.

Se ruega leer las siguientes [recomendaciones Covid-19](#).

#### Marco Geográfico

Esta ruta se desarrolla por el Parque Regional de la Cuenca Alta del río Manzanares, dentro de La Pedriza (Madrid).

#### Descripción del itinerario

Comenzaremos desde la ermita de San Isidro (Boalo) ascendiendo al collado de Valdehalcones y la Cruz del Mirlo, continuando por la cuerda del Hilo de los Porrones hasta el collado Porrón, para descender, por los cerros de las Barreras y Ortigoso, hasta el parking de Canto Cochino.

Desde Canto Cochino, por el collado de Entrecamorzas alcanzaremos el Centro de Interpretación de la Pedriza, donde finalizaremos la ruta.

#### Valores naturales

La Pedriza se ubica dentro del Parque Regional de la Cuenca Alta del río Manzanares (1985) y del Parque Nacional. En 1992 este espacio natural fue declarado Reserva de la Biosfera por la UNESCO. Además, se incluye dentro del Lugar de Interés Comunitario (LIC) Cuenca del Manzanares. A destacar la típica alternancia de roquedo, pinares y jaras.

#### Valores culturales

En el libro de "La Montería" de Alfonso X ya se citan algunas zonas de La Pedriza.

Desde mediados del siglo XIX la Pedriza es utilizada como refugio de bandoleros aprovechando su difícil acceso y su escabroso paisaje. Algunos de estos bandoleros gozarían de fama por sus fechorías como la banda de "Paco el Sastre" o "Pablo Santos".

En 1864, Casiano del Prado explora La Pedriza y difunde la existencia y características de esta zona de la Sierra de Guadarrama. También en ese año se fecha la primera ascensión al Risco del Yelmo, aunque probablemente pastores lugareños anónimos lo hicieran con anterioridad. La primera ascensión invernal al Yelmo la hicieron los alemanes Hanser y Ohsman el 14 de febrero de 1899.

En 1886 se crea la *Sociedad para el estudio del Guadarrama*. Entre sus miembros se encontraba Francisco Giner de los Ríos, cuyo nombre se dio en 1915 al refugio de La Pedriza, más tarde se renombraría al refugio como José del Prado y hoy vuelve a retomar el nombre de Giner. En la década de los años 1920 varios intelectuales de la Institución Libre de Enseñanza destacaron el importantísimo valor ecológico que posee La Pedriza. En 1930 fue declarado Sitio Natural de Interés Nacional.

La ermita de San Isidro es una construcción reciente, con el telón de fondo de la sierra de los Porrones y la Maliciosa. Fue levantada con las aportaciones (tanto dinerarias como en especie) de los vecinos del pueblo, que desarrollan en ella diversas actividades, al tiempo que el entorno se ha convertido en lugar de ocio para los pueblos de los alrededores.

Entre la ermita y el curso del arroyo discurre un cordel de la Cañada Segoviana, hoy balizado con las marcas blancas y rojas del GR 10 y con las flechas amarillas del Camino de Santiago desde Madrid.

#### Dificultad de la ruta

Media. Casi todo el recorrido se realiza por senderos "pedriceros", es decir, malos senderos con piedra y jara.

#### Equipo recomendado

Chaqueta impermeable, forro polar, botas de montaña, bastones; comida, agua (1,5 litros como mínimo), botiquín personal, glucosa, etc. Aconsejable bastones, un paraguas plegable y un cubremochilas.

Es recomendable llevar un pequeño bolso de mano con ropa de repuesto que se deja en el maletero del autocar. Al regresar puede uno cambiarse, si por la razón que fuera se hubiese uno mojado (o no).

Por otra parte, y con el fin de no ensuciar el autocar, se ruega se lleve calzado de repuesto que se dejará en el maletero, quitándose las botas antes de subir al autocar.

Por razones de seguridad, es imprescindible transportar los bastones en el maletero del autocar.